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贯彻落实市委八届四次全会精神

“市委八届四次全会作
出了‘牢牢把握新时代东北
重要使命，奋力谱写辽源全
面振兴新篇章’的重大决策
部署，描绘了未来我市发展
的新蓝图。作为服务保障经
济社会发展的重要部门，全
市自然资源系统认真贯彻落
实市委八届四次全会精神，
充分发挥规划引领和要素保
障职能作用，勇毅前行、担当
实干，为辽源全面振兴全方
位振兴提供坚实保障。”近
日，市自然资源局局长王魁
祥在接受记者采访时说。

王魁祥说，要坚持在服
务大局上聚力，优化经济振
兴发展环境。认真贯彻全会
精神，全面落实“‘五放’‘五
化’‘三抓一服务’”工作要
求，紧扣高质量发展中心任
务，全力保障大良雪乡、天陆
山滑雪场和天楹风光储氢氨
等重点项目建设。建立《辽
源市项目用地服务保障制

度》，成立土地征收工作领导
小组和项目组卷会审中心，
对重点企业和重点项目实行
领导包保和清单管理，凝心
聚力开展解放思想服务项目
大讨论，坚持企业的事优先
办、项目的事马上办，动真
格、见真章，超常规、重实效，
真抓实干全力打造优质高效
自然资源服务环境。

王魁祥表示，要坚持在
耕地保护上发力，夯实乡村
振兴粮食安全。按照全会
要求，把保障国家粮食安全
放在首位，全面推行市县乡
村四级“田长制”落实落地，
严厉打击耕地违法行为，坚
决制止耕地“非农化”、防止
耕地“非粮化”。按照国家
耕地保护目标责任制考核
要求，对标耕地保有量、永

久基本农田非耕地核实整
改、占补平衡、进出平衡和
违法占用耕地 5项一票否
决项，全力督促各县（区）落
实耕地保护各项责任，确保
顺利通过国家考核。

王魁祥说，要坚持在规
划引领上用力，落位产业振
兴发展空间。围绕“四级三
类”规划体系，全面构建空
间保障新格局。加快市县
两级国土空间规划报批工
作，加快重点片区控制性详
细规划编制工作，加快推进
乡（镇）村庄规划编制工作，
逐步完善市、县、乡、村四级
空间规划体系，通过规划管
控和引领，科学布局产业振
兴发展空间。加快国土空
间“一张图”建设，综合自然
资源管理大数据，建设我市

自然资源数据管理利用平
台，通过治理能力现代化，
科学管控利用国土空间。

王魁祥表示，要坚持在
改善民生上尽力，突显全面
振兴改革价值。按照全会
要求，切实把民生作为发展
的逻辑起点和改革的价值
起点，坚持在服务民生上尽
心尽力。全力做好地质灾
害防治工作。完成地灾防
治“十四五”规划编制，加强
群专结合的巡查排查，全力
保障人民群众生命财产安
全。着力解决“关键小事”，
牵头抓好住宅手续不全不
动产权证办理难问题专项
整治工作，将专项整治作为
民心工程，作为为企业排忧
解难保障发展的重要措施，
全力推动落实。

勇毅前行新征程 担当实干建新功
——访市自然资源局局长、党组书记 王魁祥

本报记者 付晓娇
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学思想 强党性 重实践 建新功

不久前，长白山地区迎
来吉林省批准建设践行“两
山”理念试验区两周年的日
子。两年来，地处长白山腹
心地带的白山市和长白山保
护开发区一体化发展，从过
去的“靠山吃山”，到如今的

“养山富山”，加快绿色转型
发展，向生态文明要效益，让
绿色赋能未来，从留住“绿水
青山”到收获“金山银山”，广
大人民群众有了更多的获得
感和幸福感。

从“靠山吃山”到“养山
富山”

长白山是孕育了松花
江、鸭绿江和图们江的“东
北三江源”，也是东北重要
的生态屏障。而松花江是
东北地区极为重要的水系
之一，为数千万人提供了饮
用水、灌溉水、工业用水
等。保护好“东北三江源”
意义重大。

2018年9月，习近平总书
记到吉林考察时强调：“保护
生态和发展生态旅游相得益
彰，这条路要扎实走下去。”

如何将殷殷嘱托转为实
践行动，长白山地区经过深
入思考决定，要坚定不移地
走生态优先绿色发展之路，
将资源优势转化为经济发展
优势。不再“靠山吃山”，必
须“养山富山”。

白山市地处长白山腹
地，矿产资源富集，多年来，
生态环境破坏严重。为此当
地决定大刀阔斧推进污染防
治攻坚战。

“将昔日的废弃矿山转
变为‘芳谷晴川、绿沟青湾’，
这是一场深刻的革命，需要
拿出敢闯敢试、敢破敢立的
劲头。”白山市江源区委书记
李江波说。

作为曾经全国重点产煤
县区之一，江源曾“因煤而
兴”，但由于长期无节制大规
模开采，矿山植被损毁严
重。特别是江源区砟子镇所

在的西煤山区域，千疮百
孔。2018年 10月起，江源区
对 4个煤矿塌陷区进行综合
整治，通过种植云杉、落叶松
等树种，新增植树造林 85万
余株，完成生态恢复面积 238
公顷。

位于白山市浑江区的通
钢集团板石矿业有限责任公
司，是该市最大的矿山企
业。多年来，5个矿区长期露
天开采，形成 13个露天矿坑
和 12个大型废石堆场，山体
裸露面积达 317.6公顷，满目
疮痍。

2021年9月以来，白山市
成立专项工作组，深入相关
矿区，就违法占用林地、废石
堆放等问题进行现场办公。
经调查，白山市公安局对8名
涉案人员采取强制措施，另
有 54人被问责，如今这里已
旧貌换新颜。

而一些民众的身份也发
生了“转换”，梁庆军多年前
曾是白山市三道沟国营林场
的一名伐木工，现在的身份
是基层护林员。近几年在林
场的扶持下，他干起了蜜蜂
养殖，成了“养山富山”带头
响应者。

由于生态环境持续改
善，2021年9月，吉林省委、省
政府正式批复同意支持白山
市建设践行“两山”理念试验
区，并要求要打造美丽吉林
绿色“样板区”。

长白山保护开发区与白
山市同为吉林东部绿色转型
发展区，地缘相同、禀赋相
近，相同的“生态基因”决定
两地一体化协同发展是大势
所趋。

白山市委书记谢忠岩表
示，一定要全力推动长白山
保护开发区与白山市一体发
展、协同发展、高质量发展，
共建大长白山经济圈。

特色资源“变”特色产
品，让绿色赋能未来

在“两山”理念引领下，

白山提出实施“一山两江”品
牌战略。“一山两江”，就是借
助长白山、鸭绿江、松花江文
化品牌造势。同时，打造长
白县、临江市沿鸭绿江生态
经济带和抚松县、靖宇县沿
松花江生态经济带。

白山市市长王雪峰介
绍，他们围绕“一体化”和“高
质量”两个关键词，共同规划
建设“三大生态经济区”：中
部做大做强人参、矿泉水等
支柱产业；北部全力开发松
花江旅游，带动周边发展；南
部则重点发展冰雪运动和休
闲康养为主的文旅融合经济
带。

“我们不断深化与长白
山管委会在环境监管执法、
项目谋划等方面的合作，强
化区域生态大保护，坚决将
污染企业拒之门外。”白山
市生态环境局局长王恩政
说。

经过探索，如今长白山
地区特色资源“变”特色产
品，良好的生态优势转化为
经济优势。

人参和矿泉水一直是长
白山地区两大传统优势产
业。

作为“中国人参之乡”，
抚松县人参产量居全国之
首，曾出土过重达285克的野
山参王。目前，白山市人参
加工企业已超 3500户，开发
出人参食品、药品、保健品、
化妆品等五大系列 830余款
产品，人参产业总产值现已
达188.8亿元。

矿泉水产业是长白山地
区另一主打品牌。在临江市
农夫山泉长白山饮用水有限
公司内，年产119万吨天然水
生产线二期项目已调试完
成。靖宇县已吸引娃哈哈、
康师傅等13家知名企业在这
里布点，去年实现产值 14.8
亿元。

除了传统强势产业，文
旅产业也快速发展，特别是
新开通了松花江旅游项目，
更是深受欢迎。

“暑期旅游旺季刚过，长
白山依然游客如织。”长白山
管委会旅游和文化体育局局
长耿德勇说，碧蓝的天池、醉
人的空气、苍翠的林海……
这个驰名中外的旅游胜地，
不断吸引各地游客前来打
卡。截至今年“十一”黄金周
结束，长白山景区累计接待
游客 236.6万人次，同比增长
241.2%。

刚开航一年的松花江靖
宇段生态旅游风景区水上航
线，游客骤增。这里可承接
从长白山天池下来的游客，
江面碧波荡漾，两岸层峦叠
嶂，素有“北方小漓江”美誉，
近期迎来了一拨又一拨游
客。

冬季长白山主打冰雪
产业。白山市将加快发展
冰雪旅游、冰雪运动、冰雪
装备等新业态，打造一流滑
雪度假区。长白山管委会
相关负责人介绍，将持续推
进“山地避暑、寒地冰雪”两
大战略品牌，打造冰雪旅游
新高地。

“绿水青山”“金山银山”
增强群众获得感幸福感

如今，白山市森林覆盖
率已达到 87%，省级生态县
（市、区）实现全域全覆盖。
今年截至 9 月底，优良天数
达到 256 天，空气质量优良
率为 93.7%。绿色食品、新材
料等产业占 GDP 和财政收
入比重分别上升到 62.1%和
57.7%。

众多受访者表示，吉林
省持续打造长白山“绿色密
码”，良好的生态环境，让群
众收获感满满。

抚松县抽水乡碱场村，
紧邻松花江边，有 3 万亩坡
耕地，村民都以种植玉米为
主。松花江水上航线开航
后，江面上的汽笛声也让小
山村变得热闹起来。村民
鲁艳霞说：“我们开始试着
在江边种植花海，发展特色

农业采摘观光项目，吃上
‘旅游饭’。”抚松县有 9个乡
镇 14 个村分布在松花江沿
线。目前这些村屯已形成
了“一村一特色、一村一品
牌”发展模式，村民们相继
开起了特色民宿，收获多
多。

靖宇县花园口镇花园村
新区建在山脚下，游客喜欢
在这个“花园”里观光休闲。
盛夏时节，村里民宿一晚从
几百元到上千元不等，都得
提前预订，城里年轻人不时
来这里办草坪婚礼。民宿经
营者李君说，村民都形成了
共识，只要把环境拾掇好，守
住“绿水青山”，就能带来稳
定的收益。

位于白山市浑江区河口
街道的河口村，群山环绕、山
清水秀。前不久，白山市河
口美术馆在这里开馆，来自
全国各地70多位油画名家聚
集于此采风、写生，小山村成
了“画家村”。吉林省油画学
会负责人王建国说，良好的
生态能激发艺术家们的创作
灵感。

环境优美，增强了百姓
的幸福感。杜鹃花在风中摇
曳，秋沙鸭在水里嬉戏。长
白山管委会池南区漫江镇漫
江边上，近 70岁的王秀梅时
常来拍照。她曾是漫江镇的

“逃跑户”。“以前这里都是杂
草，坝下全是淤泥，在这住出
趟门都不容易。我家里有病
人，遭不起罪就搬走了。现
在漫江变了样，我们又搬回
来了。”

长白山管委会主任高
飞表示，长白山正瞄准打
造 世 界 级 生 态 旅 游 目 的
地，抢抓高铁开通机遇，创
新探索构建旅游产品新格
局。

留住“绿水青山”，收获
“金山银山”。长白山发展
“绿色密码”，不仅带来了真
金白银，还有百姓满满的获
得感和幸福感。
（新华社长春11月6日电）

守护“东北三江源”筑牢生态安全屏障
——解读长白山“绿色密码”

新华社记者 翟伟 周立权

本报讯（记者 于芯）全
市学习贯彻习近平新时代
中国特色社会主义思想主
题教育开展以来，龙山区按
照中央、省委、市委部署要
求，以高度的政治责任感、
使命感，牢牢把握“学思想、
强党性、重实践、建新功”总
要求，在解决问题、立行立
改上见真章，在推动发展、
服务民生上求实效，切实学
在深处、谋在要处、干在实
处，高标准、高效率、高质量
推动主题教育开花结果。

学在深处，立规章、建体
系，在强化理论武装上“较
真”。树立“较真”的学习态
度，是龙山区开展主题教育
的重要举措之一。全区把牢
理论学习根本任务，坚持真
学真悟、学在深处，引导全区
党员干部把理论学习、调查
研究、推动发展各方面融会
贯通、一体推进，在深学细悟
党的创新理论中锤炼党性、
坚定理想。推动学习常态
化，举办区委常委班子读书
班，通过领导领学、专家辅导
等方式，开展区委理论中心
组学习 4次、集中研讨 2次，
制定个人学习计划25份，切

实发挥示范引领作用。推动
学习系统化，546个基层党组
织全面落实“五有”标准，常
态化落实“三个一”工作要
求，全区支部开展集中学习
3276次、交流研讨 1092次、
讲授微党课546堂。推动学
习多样化。在城市社区形成

“在职党员+年老体弱党员”
助学帮带对子 887支、开展
多种形式送学帮学1364次；
在农村建立乡（镇）机关党员

“1+N”送学机制，送学上门
324次，推动主题教育走深走
实。

谋在要处，到一线、问需
求，在破解难点问题上“碰
硬”。抓住着力点，坚持谋在
要处，激励全区党员干部在
调查研究、推动发展中履职
尽责，在解决难点问题上敢
于碰硬、担当作为。龙山区
区级领导坚持以上率下，带
头深入基层一线，结合分管
领域实际情况，围绕全区经
济社会发展、民生事业改善
等方面开展高标准调查研

究，精准查找问题、剖析原
因，为龙山区事业发展“把脉
问诊”。区级领导制定调研
方案 25个、明确“6个步骤”
安排，坚持“揣着问题去、带
着答案回、推着工作进”工作
原则，开展调研49次。运用

“四下基层”制度下基层 43
次，区级领导班子和领导干
部已推动解决问题33个，深
入党支部联系点20次，解决
问题 9件，真正做到让调研
工作“调”之有据、“研”之有
方、“解”之有果。

干在实处，抓难点、强
攻坚，在践行为民宗旨上

“求实”。开展主题教育以
来，龙山区突出“实干担当”
政治责任，着力办好民生实
事，以推动高质量发展的新
成效检验主题教育成果。
在区级层面，紧密结合“三
抓一服务”行动，夯实“包保
领导+包保部门+项目秘书”
三级包保机制，细化工作任
务 17项，推动建立“项目问
题清单”，解决卡点堵点问

题37项，用“好服务”为项目
建设提供“硬支撑”。走访
辖区内 221户企业，收集问
题 113个，解决 111个，解决
率达到 98.2%，在全市率先
实现“一个 100%覆盖、两个
10%”工作目标。在基层党
组织层面，扎实开展好“三
项活动”，积极回应群众重
大关切，结合“立足岗位作
贡献”活动，履行承诺践诺
800余人；建立“我为群众办
实事”实事项目448个，认领
微心愿7404个。

下一步，龙山区将进一
步统筹推进基层党组织集
体学习与个人自学，通过定
期组织学习先进典型活动，
增强学习吸引力、说服力，
把“规定动作”抓实抓细，把

“自选动作”抓出成效、抓出
亮点，以主题教育为契机，
着力解决一批经济社会发
展中存在的瓶颈性问题，形
成一批实用管用的调研成
果，确保主题教育取得实实
在在的成效。

龙山区高标准高质量开展主题教育

实体经济是立市之本、
强市之基。习近平总书记
强调，要把实体经济特别是
制造业做实做优做强。立
足习近平总书记指示精神，
市委八届四次全会做出部
署：大力发展实体经济特别
是制造业，加快构建多点支
撑、多业并举、多元发展的
产业发展新格局。

推动特色产业优化升
级，厚植发展优势。辽源装
备制造业产业基础好、门类
全。紧盯新能源汽车、纺织
袜业、农产品加工、高精铝
加工、医药健康等基础好、
成长性强，且具有辽源特色
的产业，全面实施建群强链
工程。全会这一战略的提
出高屋建瓴，具有较强的针
对性、指导性。全会还强
调，要系统梳理产业链图谱
和招商地图，抓配套项目延
伸产业链上下游，抓园区项

目牵引大中小企业集群发
展，启动实施制造业智能化
改造和数字化转型三年行
动，打造国际数智袜都、中
国北方蛋谷、全省化药创新
基地和新能源、轨道客车配
套产业“双基地”。这些极
具针对性的措施和办法，对
于大力推动现代化产业体
系建设，加快培育壮大我市
战略性新兴产业、打造更多
支柱产业具有极大的推动
促进作用。

推动新兴产业培育做
强，强化基础支撑。改造提
升传统产业，培育壮大新兴
产业，是建立现代化产业体
系的两篇大文章，做好这两
篇文章，全会强调，要瞄准

“六新产业”发展方向，加
强与吉大、中科院系统、北
京化工大学等 33 个大院大
校大所创新合作，共建一批
研发平台项目、科技攻关项

目和创新产业化项目，提升
启星铝业、格致汽车等重点
企业创新发展水平。这些
工作的细化实化，有利于发
挥好装备制造业规模大、覆
盖广、带动作用强的优势，
推动大中小企业融通创新，
产业链上下游协同强链补
链延链。全会还强调，在新
能源、新材料、先进制造等
领域，前瞻布局一批新产品
新技术新业态，加快形成新
质生产力。这些都是强化
基础支撑，使实体经济基础
更实、底盘更稳的重要手
段。

推动零碳产业增量提
效，做活生态文章。把握全
球产业绿色低碳转型发展大
势，全会要求，依托西安绿电
产业园，加快辽矿配售光伏
发电、风电等项目建设，探索
构建“源网荷储”一体化发展
模式， （下转第二版）

做强实体经济
夯 实 辽 源 全 面 振 兴 基 础

——论贯彻落实市委八届四次全会精神
本报评论员

本报讯（记者 田蓓蕾
刘鹰）11 月 7 日，市委副书
记、市长程宇到辽矿集团现
场办公，了解企业生产运营
情况，协调解决企业发展遇
到的困难问题，助力企业提
振发展信心、突破发展瓶颈、
增强发展后劲。

现场办公会上，程宇详
细听取辽矿集团关于增量配
电和新能源发电、企业生产
运行相关工作情况汇报，与
会人员就推进相关事宜进行
深入交流探讨。

程宇指出，辽矿集团作
为我市曾经的支柱企业，为
辽源经济社会发展作出了重
要贡献。当前，集团正在经

历着从传统能源企业向新型
综合能源企业转型的探索和
尝试。要牢牢把握住转型发
展关键期，进一步坚定信心，
增强机遇意识、争先意识，着
眼绿电行业发展趋势，打造
新动能、塑造新优势、抢跑新
赛道，努力走出一条绿色、创
新、可持续发展之路。市委、
市政府将全力支持集团转型
发展，助力企业在增量配电
网建设等方面提质增效。相
关部门要细化落实具体支持
措施，主动对接、靠前服务，
指导企业用足用好政策红
利，全力以赴为企业高质量
发展营造良好环境和要素保
障。

辽矿集团党委书记、董
事长周玉林对市委、市政
府及相关职能部门长期以
来关心、支持集团发展表
示感谢。他说，集团将锚
定更高目标，加大改革创
新，聚力转型升级，加快新
能源领域布局与开拓，努
力实现跨越式发展，为辽
源经济振兴发展作出积极
贡献。

市委常委、常务副市长
王军，市政府秘书长王保
宇，市政府相关副秘书长及
市政府办、市发改委、市自
然资源局、市林业局、西安
区政府主要负责同志等参
加活动。

听诉求 解难题 助发展

程宇到辽矿集团现场办公


